

Universidad Nacional de Córdoba
Facultad de Ciencias Sociales
Centro de Estudios Avanzados
Especialización en Producción y Análisis
de Información para Políticas Públicas
Seminario: Metodología de la Investigación
Responsable: Eduardo Bologna

Objetivos

Proveer de los elementos teóricos y técnicos necesarios para el adecuado desarrollo de trabajos propios de investigación y para la interpretación de los resultados de investigaciones realizadas por terceros.

Aportar las herramientas básicas para la producción de datos y su tratamiento para la transformación en textos significativos. Se espera lograr autonomía en el planteamiento, definición de líneas conceptuales, uso de datos e interpretación de resultados. Se busca que al cabo del curso el alumno pueda juzgar críticamente un informe de investigación y obtener conclusiones fundadas. De la misma manera, se espera que pueda decidirse por fuentes de datos adecuadas a sus necesidades y evaluar en forma aproximada la calidad de la información provista por esas fuentes.

Contenidos

Unidad 1

La investigación como construcción de conocimiento validado.

Los productos de la investigación, criterios y ámbitos de validación

Unidad 2

La investigación como proceso: Conquista, construcción y comprobación.

Las decisiones a tomar en cada uno de los pasos: tipo de estudio, tipo de datos, modalidad de recolección.

Unidad 3

Interrogantes iniciales, exploración y construcción de un problema.

Delimitación espacial, temporal. Objetivos.

Unidad 4

Conceptos e hipótesis. Nivel de abstracción, operacionalización. Variables y categorías.

Unidad 5

Información cuantitativa. Clasificación de procedimientos de generación de datos, ámbitos de uso. Elaboración de un instrumento de producción de datos. Datos secundarios. Estrategias disponibles para el análisis cuantitativo. Descripción y explicación.

Unidad 6

Información cualitativa. Criterios de implementación de estudios cualitativos.

Diseños emergentes en investigación cualitativa. Criterios muestrales. Técnicas de generación y tratamiento de datos cualitativos.

Modalidad de evaluación

La evaluación consiste en la presentación de una problemática de investigación, en la que los interrogantes que se proponen están fundamentados en antecedentes de investigaciones sobre el tema.

Bibliografía

Bericat, E. (1998). *La integración de los métodos cuantitativo y cualitativo en la investigación social. Significado y medida* Ariel Sociología: Barcelona.

Bologna, E. (2020). Un Recorrido por los Métodos Cuantitativos en Ciencias Sociales a bordo de R. <https://estadisticacienciassocialesr.rbind.io/>

Corbetta, P. (2003). *Metodología y Técnicas de Investigación Social*. McGraw-Hill: Madrid.

Padua, J. (1987). *Técnicas de Investigación Aplicadas a las Ciencias Sociales* Fondo de Cultura Económica: México DF.

Quivy R. y Campenhoudt L. (1998). *Manual de Investigación en Ciencias Sociales*, Limusa Noriega Editores: México DF.

Sheaffer R., Mendenhall W. & Ott L. (1987). *Elementos de Muestreo* Grupo Editorial Iberoamérica S.A. de C.V.: México DF.

Vallés, M. (2000). *Técnicas cualitativas en investigación. Reflexión metodológica y práctica profesional*. Síntesis Sociología: Madrid.

El seminario aporta los elementos teóricos y técnicos necesarios para el desarrollo de trabajos propios de investigación y para la interpretación de los resultados de investigaciones realizadas por terceros. Se proveen herramientas básicas para la producción de datos y su tratamiento, a fin de posibilitar la transformación en textos significativos.

Del seminario se espera permita la apropiación de criterios para la elección de fuentes de datos adecuadas a las necesidades, la evaluación de la calidad de la información y la producción de juicios críticos de informes de investigación.